
Landeshauptstadt Magdeburg  Magdeburg, 21.07.11 

Der Oberbürgermeister 
 
 

Niederschrift 
 
 
 
     
 Sitzung - UwE/023(V)/11 

Gremium     
 Wochentag, Ort Beginn Ende 
 Datum    
     
     
Ausschuss für Umwelt und 

Energie 
Dienstag, Altes Rathaus, 

Franckesaal 
17:00Uhr 19:45Uhr 

     
 12.07.2011    
     

Tagesordnung: 

 

Öffentliche Sitzung 
 
 
1 Eröffnung der Sitzung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
2 Bestätigung der Tagesordnung 
3 Genehmigung der Niederschriften vom 10.5.2011 und 7.6.2011 
  
4 Beschlussvorlagen 
4.1 Satzung zum vorhabenbezogenen Bebauungsplan Nr. 428-4.1 

"Planetenweg" 
DS0126/11

4.2 Satzung zum vorhabenbezogenen Bebauungsplan Nr. 366-3.1 
"Mühlenpark Diesdorf" 

DS0133/11

4.3 Aufstellung des  Bebauungsplans Nr. 455-2 "Martinstraße / Neue 
Straße" 

DS0135/11

4.4 Änderung des Geltungsbereiches des Bebauungsplanes Nr. 452-1 
"Bleckenburgstraße" 

DS0136/11

4.5 Aufstellung des Bebauungsplanes Nr. 252-2 "Westlich Georg-
Heidler-Straße" 

DS0390/10

4.6 Umgestaltung des Magdeburger Domplatzes  DS0090/11
  
5 Anträge 
5.1 Hochwasserschutz in der Bauleitplanung A0069/10
  
5.2 Landesgartenschau 2018 A0017/11
5.3 Landesgartenschau 2018 A0017/11/1
5.4 Landesgartenschau 2018 S0087/11
  
5.5 Einsatz von Bio-Hundekotbeuteln A0061/11
5.6 Einsatz von Bio-Hundekotbeuteln S0134/11
  



2 
5.7 Bürgerversammlung zur Umgestaltung des Domplatzes A0070/11
5.8 Bürgerversammlung zur Umgestaltung des Domplatzes S0155/11
5.9 Entwicklung Innenstadt - bürgerfreundliche Domplatzgestaltung A0076/11
5.10 Entwicklung Innenstadt - bürgerfreundliche Domplatzgestaltung A0076/11/1
5.11 Entwicklung Innenstadt - bürgerfreundliche Domplatzgestaltung A0076/11/2
5.12 Entwicklung Innenstadt - bürgerfreundliche Domplatzgestaltung A0076/11/2/1
5.13 Entwicklung Innenstadt-bürgerfreundliche Domplatzgestaltung A0076/11/3
5.14 Entwicklung Innenstadt - bürgerfreundliche Domplatzgestaltung S0165/11
  
5.15 Verkehrsströme Südost A0073/11
5.16 Verkehrsströme Südost S0163/11
  
5.17 Energetische Verwertung von Bioabfall und Reststoffen A0074/11
5.18 Energetische Verwertung von Bioabfall und Reststoffen S0168/11
  
6 Informationen 
6.1 Revitalisierung Dornburger Alte Elbe,  A0126/10, Sachstand I0142/11
  
7 Verschiedenes 

 



3 

Anwesend: 
 
Vorsitzende/r 
Wendenkampf, Oliver A. Dipl. Biol.  
Mitglieder des Gremiums 
Meyer, Steffi (in Vertretung für Prof. Dr. Pott, Alexander)   
Krause, Bernd  
Theile, Frank  
Bock, Andreas  
Beratende Mitglieder 
Heller, Werner  
Sachkundige Einwohner/innen 
Zischkale, Uwe  
 
 
 
es fehlten: 
 
Mitglieder des Gremiums 
Pott, Alexander Prof.Dr.  
Kraatz, Daniel  
Schuster, Frank  
Sachkundige Einwohner/innen 
Fassl, Josef  
Schmicker, Wolfgang  
 
 
 
Verwaltung: 
 
Herr Platz     Bg I 
Herr Warschun    Amt 31, AL 
Herr Schulze     Amt 31 
Frau Grünert     Amt 31, Protokoll 
Herr Nitsche     Bg III 
Herr Herrmann    Amt 61 
Herr Wrede-Pummerer   Amt 61 
Frau Heinicke     Amt 61 
Frau Böttger     Amt 61 
Herr Wiesmann    Amt 61 
Herr Schulze     SAB 
 
 



4 
Öffentliche Sitzung 
 
1. Eröffnung der Sitzung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
Der stellvertretende Ausschussvorsitzende eröffnet die Sitzung. Er stellt fest, dass 
ordnungsgemäß eingeladen worden und der Ausschuss beschlussfähig sei. 
 
2. Bestätigung der Tagesordnung 
 
Der stellvertretende Ausschussvorsitzende beantragt die Aufnahme der DS0090/11 in die TO.  
Abstimmung zur Aufnahme der DS0090/11 in die TO: 5-0-0 
 
Herr Nitsche bittet darum, die TOP Energetische Verwertung von Bioabfall und Reststoffen vor 
den Drucksachen zu behandeln, da er die Sitzung für einen weiteren Termin früher verlassen 
müsse. 
 
Abstimmung der geänderten Tagesordnung: 4-0-0 
 
3. Genehmigung der Niederschriften vom 10.5.2011 und 7.6.2011 
 
Her Stadtrat Wendenkampf trifft ein (17:10 Uhr) und übernimmt die Sitzungsleitung. 
Herr Stadtrat Krause bittet um folgende Änderung zum TOP 5.6. in der Niederschrift vom 
10.5.2011: 
Herr Stadtrat Krause bringt den Antrag ein. Er betont, es gehe nicht nur um einen Frühjahrsputz, 
sondern ggf. auch um die Erweiterung der Grünfläche, vor allem aber um die gesamte 
Aufwertung des Sternsees im Zusammenhang mit der sich jetzt vollziehenden positiven 
Umgestaltung des Bereiches „Olven 1“ zu einem relativ eigenständigen Wohnquartier. 
 
Abstimmung der geänderten Niederschrift vom 10.5.2011: 4-0-1 
Abstimmung der Niederschrift vom 7.6.2011:   4-0-1 
 
5. Anträge 
5.17. Energetische Verwertung von Bioabfall und Reststoffen A0074/11
5.18. Energetische Verwertung von Bioabfall und Reststoffen S0168/11
 
Herr Stadtrat Hitzeroth bringt den Antrag ein. Herr Nitsche informiert über den Stand erster 
Sondierungsgespräche und die vorgesehenen nächsten Schritte. Die Ausschreibung für die 
Bioabfallentsorgung laufe, daher seien die Intentionen des Antrages erst nach Ablauf des 
Vergabezeitraumes (nach 2014) umsetzbar. 
Herr Stadtrat Wendenkampf erkundigt sich nach der Erfassung des Bioabfalls. Herr Nitsche 
informiert, es gebe eine Erfassung der Mengen. Herr Stadtrat Wendenkampf konkretisiert, es 
gehe ihm um die flächendeckende Erfassung durch Biotonnen. Herr Platz verweist auf eine 
Machbarkeitsstudie, die kurz vor dem Abschluss stehe.  
Herr Stadtrat Krause betont, Ziel der Entsorgung müsse das Regionalprinzip sein. Die Anlage 
müsse entsprechend dimensioniert werden. Herr Stadtrat Theile merkt an, anscheinend seien 
die Abfälle aus Magdeburg nicht ausreichend. Ihn interessiere, ob unter realen Bedingungen ab 
2014 mit Interessenten für eine derartige Anlage gerechnet werden könne. Herr Nitsche spricht 
das Thema der Investitionssicherheit an. Eine entsprechende Ausschreibung müsse vor der 
Investitionsentscheidung und dann nicht nur für 2 Jahre, sondern z.B. für 10 Jahre erfolgen. Aus 
seiner Sicht füge sich eine derartige Anlage gut in die Entwicklung Magdeburgs zur Modellstadt 
für Erneuerbare Energien ein. Herr Nitsche informiert über einen Besichtigungstermin am 
11.8.2011 um 15:00 Uhr in der Biogasanlage Niederndodeleben. Nähere Informationen seien im 
Dezernat III zu erfragen. Herr Zischkale sieht eine Verlängerung der Laufzeit der Ausschreibung 
auf z.B. 5 Jahre kritisch. Er bitte um Aussagen zu möglichen Kosten dämpfenden Faktoren bei 
der Nutzung der Biotonne, zu entstehenden Arbeitsplätzen und zur energetischen Bilanz. Herr 
Nitsche antwortet, zu einer Bilanzierung könne er keine Aussagen treffen, aktuell werde der 
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Bioabfall kompostiert. In Bezug auf die Kosten gebe es eine Anforderung an die Firma, dass die 
Verwertung kostenneutral erfolgen solle. Bei der Errichtung einer Anlage erwarte er mehr 
Arbeitsplätze als bei der derzeitigen Kompostierung eingesetzt seien. 
Herr Stadtrat Theile macht darauf aufmerksam, dass mit dem Antrag ein klarer Auftrag für 
konkrete Verhandlungen verbunden sei. Er empfehle, den Antrag so umzuformulieren, dass erst 
nach Vorliegen weiterer Voruntersuchungen eine Entscheidung getroffen werde. Herr Nitsche 
informiert, bis zur Beschlussfassung im Stadtrat werde es weitere Untersuchungsergebnisse 
geben. Bedauerlicherweise berate der UwE sehr frühzeitig. Aus seiner Sicht solle der 
Verhandlungsauftrag unbedingt bestehen bleiben. Der Ausschussvorsitzende regt an, die 
Beschlussfassung über den Antrag in die Septembersitzung zu vertagen.  
Herr Stadtrat Wendenkampf fragt nach, ob vorgesehen sei, in der Magdeburger Anlage auch 
tierische Exkremente zu verwerten. Herr Stadtrat Hitzeroth informiert, dass Ausgangspunkt die 
Verwertung von Grünabfällen und Abfällen aus den Biotonnen sei. 
 
Der Ausschussvorsitzende stellt den GO-Antrag: Vertagung des A0074/11 und der S0168/11 
in die Septembersitzung des UwE um die von Herrn Nitsche angesprochenen 
Untersuchungsergebnisse noch mit in die Entscheidung des UwE einbeziehen zu können 
- Abstimmung des GO-Antrages: 5-0-0 
 
Die Behandlung des A0074/11 wird vertagt. 
Die Behandlung der S0168/11 wird vertagt. 
 
Der Vorsitzende bittet die Verwaltung, dafür Sorge zu tragen, dass die angesprochenen 
Untersuchungsergebnisse den Mitgliedern des UwE im Vorfeld der Septembersitzung zugestellt 
werden. 
 
4. Beschlussvorlagen 
4.1. Satzung zum vorhabenbezogenen Bebauungsplan Nr. 428-4.1 

"Planetenweg" 
DS0126/11

 
Frau Heinicke - Amt 61 - stellt fest, zum vorliegenden B-Plan gebe es keine 
abwägungsrelevanten Stellungnahmen. 
 
Abstimmung DS0126/11: 5-0-0 
 
4.2. Satzung zum vorhabenbezogenen Bebauungsplan Nr. 366-3.1 

"Mühlenpark Diesdorf" 
DS0133/11

 
Frau Heinicke - Amt 61 - informiert darüber, dass für den B-Plan keine abwägungsrelevanten 
Stellungnahmen vorlägen. Herr Zischkale spricht den Umgang mit der Grundwassersituation im 
Gebiet an. Frau Heinicke verweist auf das Beteiligungsverfahren. Die gegebenen Hinweise 
seien in die Bearbeitung eingeflossen. Herr Stadtrat Wendenkampf fragt nach, wie mit der 
Hochwassersituation in diesem Bereich umgegangen werde. Frau Heinicke antwortet, die Stadt 
weise auf die vorliegende Situation hin. Herr Stadtrat Theile stellt fest, aus seiner Sicht gebe es 
keine Veranlassung, in diesem hochwassergefährdeten Gebiet eine Bebauung zuzulassen. 
 
Abstimmung DS0133/11: 1-4-0 
 
4.3. Aufstellung des  Bebauungsplans Nr. 455-2 "Martinstraße / 

Neue Straße" 
DS0135/11

 
Herr Wiesmann - Amt 61 - bringt die Drucksache ein. Er verweist darauf, dass trotz einer 
Planung nach §13a die Umweltbelange Berücksichtigung finden. 
 
Abstimmung DS0135/11: 4-0-1 
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4.4. Änderung des Geltungsbereiches des Bebauungsplanes Nr. 

452-1 "Bleckenburgstraße" 
DS0136/11

 
Herr Wiesmann - Amt 61 - begründet die Änderung des Geltungsbereiches. 
 
Abstimmung DS0136/11: 5-0-0 
 
4.5. Aufstellung des Bebauungsplanes Nr. 252-2 "Westlich Georg-

Heidler-Straße" 
DS0390/10

 
Herr Wiesmann - Amt 61 - bringt die Drucksache ein und geht auf die aktuelle Nutzungssituation 
ein.  
 
Abstimmung DS0390/11: 5-0-0 
 
 
4.6. Umgestaltung des Magdeburger Domplatzes DS0090/11
5. Anträge 
5.7. Bürgerversammlung zur Umgestaltung des Domplatzes A0070/11
5.8. Bürgerversammlung zur Umgestaltung des Domplatzes S0155/11
5.9. Entwicklung Innenstadt - bürgerfreundliche Domplatzgestaltung A0076/11
5.10. Entwicklung Innenstadt - bürgerfreundliche Domplatzgestaltung A0076/11/1
5.11. Entwicklung Innenstadt - bürgerfreundliche Domplatzgestaltung A0076/11/2
5.12. Entwicklung Innenstadt - bürgerfreundliche Domplatzgestaltung A0076/11/2/1
5.13. Entwicklung Innenstadt-bürgerfreundliche Domplatzgestaltung A0076/11/3
5.14. Entwicklung Innenstadt - bürgerfreundliche Domplatzgestaltung S0165/11
 
Herr Herrmann - Amt 61 - schlägt vor, in seine Ausführungen die mit den Anträgen 
aufgeworfenen Fragestellungen einfließen zu lassen und spricht die bereits stattgefundene 
Bürgerversammlung an.  
 
Herr Stadtrat Wendenkampf spricht die Errichtung eines neuen Brunnens auf dem Domplatz, 
die finanzielle Situation der Landeshauptstadt und die jährlichen Kampagnen zur Einwerbung 
von Spendenmitteln für die anderen städtischen Brunnen an. Herr Herrmann verweist auf eine 
Antwort des Oberbürgermeisters. Herr Stadtrat Wendenkampf und Herr Stadtrat Krause stellen 
fest, es sei sehr schwer zu vermitteln, dass für bürgerschaftliches Engagement für Brunnen in 
der Nachbarschaft geworben werde und parallel dazu ein neuer großer beleuchteter Brunnen 
geschaffen werde. Herr Stadtrat Theile mahnt eine Konzentration auf Umweltaspekte in der 
UwE-Beratung an.  
 
Herr Herrmann informiert darüber, dass die Ergebnisse der bisherigen Wettbewerbe in die 
Bearbeitung eingeflossen seien. 
 
Herr Stadtrat Wendenkampf hinterfragt die Information aus der Presse, dass es 1979 ein Fehler 
gewesen sei, Bäume auf dem Domplatz zu pflanzen. Herr Herrmann informiert, es sei 
vorgesehen, die Baumreihe vor dem Dom umzupflanzen. Aus den anderen Reihen sollten 
lediglich Einzelbäume entnommen werden, um Sichtachsen zu schaffen. Herr Stadtrat Bock 
weist darauf hin, dass die Umsetzung der Planung in Modulen vorgesehen sei. Aus seiner Sicht 
sei es daher auch denkbar, einzelne Module nicht umzusetzen. Herr Stadtrat Krause stellt fest, 
er sei für den Verbleib der Bäume. Herr Platz macht darauf aufmerksam, dass der Domplatz die 
gute Stube der Stadt sei. Er bitte zu berücksichtigen, dass durch die Stadtplanung 
Aufenthaltsqualitäten geschaffen würden, aber auch Vandalismussicherheit Thema sein müsse. 
Herr Platz informiert über die rechtliche Prüfung der Umsetzbarkeit der aktuellen Planungen. 
Herr Warschun verweist auf verschiedene Rechtsprechungen das überwiegende öffentliche 
Interesse betreffend. Bis zur Stadtratssitzung erfolge eine Klärung zwischen Amt 31 und Amt 
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61. Herr Stadtrat Wendenkampf betont, dass in das neue Landesnaturschutzgesetz gesonderte 
Regelungen für Alleen aufgenommen worden seien.  
Herr Stadtrat Theile bedauert, dass im UwE ein Votum abgegeben werden solle, obwohl sich 
die Verwaltung zur Beseitigung der Allee am Dom nicht abschließend positioniert habe. Herr 
Stadtrat Bock fragt nach, ob das Baum-Modul erforderlich sei, um die Fördermittel zu erhalten. 
Herr Herrmann informiert, der Fördermittelgeber binde die Mittel nicht an die Umsetzung 
bestimmter Module. Im Hinblick auf die vorgesehene Umpflanzung der Bäume bitte er darum, 
sich die vor 10 Jahren umgesetzten Bäume anzuschauen. 
 
Der Ausschussvorsitzende bittet die Vertreter der jeweiligen einbringenden Fraktionen um eine 
Einschätzung, in wie weit die Anträge und Änderungsanträge als erledigt zu betrachten seien. 
Als erledigt werden eingeschätzt: A0070/11, A0076/11/2, A0076/11/2/1, A0076/11/3. 
 
Abstimmung DS0090/11: 1-3-1 
 
Der Antrag A0070/11 wird als erledigt erachtet. 
Die Stellungnahme S0155/11 wird zur Kenntnis genommen. 
Abstimmung A0076/11/1: 0-3-2 
Der Antrag A0076/11/2/1 wird als erledigt erachtet. 
Der Antrag A0076/11/2 wird als erledigt erachtet. 
Der Antrag A0076/11/3 wird als erledigt erachtet. 
Abstimmung A0076/11: 2-2-1 
Die Stellungnahme S0165/11 wird zur Kenntnis genommen. 
 
6. Informationen 
6.1. Revitalisierung Dornburger Alte Elbe,  A0126/10, Sachstand I0142/11
 
Herr Warschun bringt die Informationsvorlage ein.  
Herr Stadtrat Theile verlässt die Sitzung. (19:00 Uhr) 
Herr Stadtrat Bock erkundigt sich, warum der Unterhaltungsverband das Vorhaben nicht 
umsetzen wolle. Herr Warschun informiert, der Unterhaltungsverband halte das Vorhaben aus 
fachlichen Gründen für nicht umsetzbar. Herr Wendenkampf macht darauf aufmerksam, dass 
die FH Magdeburg in einer Studie die fachliche Umsetzbarkeit nachgewiesen habe.  
 
Die Informationsvorlage wird zur Kenntnis genommen. 
 
5. Anträge 
5.1. Hochwasserschutz in der Bauleitplanung A0069/10
 
Abstimmung A0069/10: 4-0-0 
 
5.2. Landesgartenschau 2018 A0017/11
5.3. Landesgartenschau 2018 A0017/11/1
5.4. Landesgartenschau 2018 S0087/11
 
Herr Stadtrat Hitzeroth informiert darüber, dass alle bisher getagten Ausschüsse dem Antrag 
zugestimmt hätten. 
Herr Stadtrat Bock macht auf den Sockelbetrag des Landes in den Ausschreibungsunterlagen 
aufmerksam und fragt, welche Auswirkungen ein Ausfallen dieses Betrages haben würde. Herr 
Wrede-Pummerer betont, es gehe zunächst um die Erstellung der Bewerbungsunterlagen. Herr 
Platz ergänzt, die Bewerbung erfolge auf der Grundlage einer Finanzierungszusage. Erkennbar 
sei, dass die Landeshauptstadt nicht alle Voraussetzungen erfülle, z.B. nicht über die 
erforderlichen kommunalen Flächen verfüge. Herr Wrede-Pummerer geht auf die mit der 
Machbarkeitsstudie zu untersuchenden Aspekte ein. 
 
Abstimmung A0017/11/1: 3-0-1 



8 
Abstimmung des geänderten A0017/11: 2-0-2 
Die Stellungnahme wird zur Kenntnis genommen. 
 
5.5. Einsatz von Bio-Hundekotbeuteln A0061/11
5.6. Einsatz von Bio-Hundekotbeuteln S0134/11
 
Herr Schulze - SAB - geht kurz auf die Stellungnahme der Verwaltung ein. Herr Platz stellt fest, 
der Antrag sei im Zuge der Erarbeitung der Stellungnahme geprüft worden. 
 
Der Antrag wird mit der Stellungnahme als erledigt erachtet. 
Die Stellungnahme wird zur Kenntnis genommen. 
 
5.15. Verkehrsströme Südost A0073/11
5.16. Verkehrsströme Südost S0163/11
 
Frau Meyer begründet als Vertreterin der einbringenden Fraktion den Antrag. 
Frau Böttger - Amt 61 - informiert über den aktuellen Bearbeitungsstand. Sie verweist auf die 
I0323/07. Sie stellt fest, dass die aktuellen Erkenntnisse und die im Antrag angesprochenen 
Aspekte in der weiteren Bearbeitung berücksichtigt werden.  
 
Abstimmung A0073/11: 2-1-1 
Die Stellungnahme wird zur Kenntnis genommen. 
 
7. Verschiedenes 
 
Der Ausschussvorsitzende beendet die Sitzung. Ende der Sitzung 19:45 Uhr 
 
Die Niederschrift erhält ihre endgültige Fassung mit Bestätigung in der darauffolgenden Sitzung. 
 
 
 
 
Dipl. Biol. Oliver A. Wendenkampf Diana Grünert 
Vorsitzender Schriftführerin 
 




